

El Liberal
Director: Don Antonio Rosselló Gómez.
Redactor-Jefe: Don Pedro Ferrer Gibert.
Administrador: Don Jaime Font Monteros.
HORAS DE DESPACHO:
Redacción:
De las 9 á las 12 y de las 19 á las 21.
Administración:
De las 10 á las 1 y de las 18 á las 20.

La Asamblea del domingo

El acto realizado el domingo último en el Teatro Principal y debido á la iniciativa del Ayuntamiento de Palma, no resultó tal como lo habían concebido la inmensa mayoría de los concurrentes que llenaron todas las localidades del coliseo.

Confábamos que, arregladamente á las promesas de sus iniciadores, la Asamblea había de ser una exposición de opiniones exclusivamente económicas sobre los temas señalados, y teníamos la seguridad de que quedaría descartada de aquella exposición toda idea de bandería y todo matiz político.

Al abrir la sesión el Alcalde, después de su cordial saludo á nuestros huéspedes de Barcelona y á los concurrentes de Mallorca, nos parecieron muy acertadas las tres afirmaciones que formuló como regla de conducta en aquel acto, á saber:

1.ª Que la Asamblea era puramente económica, con exclusión completa de todo matiz político; cómo exigía la diversidad de opiniones allí representadas.
2.ª Que la Asamblea era puramente expositiva, con exclusión de toda controversia y discusión, para lo cual quedaban designados los disertantes, que se limitarían á tratar un tema distinto.
Y 3.ª Que finalmente la Asamblea no era deliberante y por tanto no había de tomar acuerdo alguno.

¿Resultó así el acto del domingo? Entendemos que nó.

Si exceptuáramos los discursos de los señores Alzamora y Mulet, y hasta cie to punto el del Presidente del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, los demás estrban calcados más bien que en el terreno económico, en el terreno político, y en el terreno político regional á la catalana.

No hay más que leer los extractos de aquellos discursos, que publican algunos colegas locales, para cerciorarse de esta verdad.

El señor Alzamora, con fácil y elegante palabra, concretó su disertación al tema: «Puertos francos y zonas neutrales», sin salirse ni un ápice del terreno económico, y sin invadir ni siquiera, indirectamente el terreno político. De su discurso no pudo nadie deducir las ideas políticas del disertante, apesar de que habló por espacio de una hora.

Lo mismo debemos decir del discurso del señor Mulet, que se ocupó del abanderamiento de los

buques y de los derechos de transporte, hablando siempre dentro del terreno técnico económico y sin hacer tampoco alusión alguna política.

Ambos oradores supieron hacerse aplaudir de la total concurrencia, sin apelar á frases de efecto y argumentos de relumbón, á que son tan abonados los conceptos políticos.

Más, en realidad ya no podemos decir lo mismo de los restantes oradores.

El abaratamiento de los impuestos; la hacienda municipal, los conciertos económicos, el sistema proteccionista, etc., se trataron sin penetrar en el fondo económico de la cuestión y bajo el prisma político del programa catalanista. Se dirigieron más que á la razón y á la ilustración y convencimiento de los oyentes, á obtener el aplauso de determinado público.

Adviértase que no somos de los que nos asustamos ante ninguna manifestación política, ni de los que condenan aquellas que no estén dentro del credo de nuestros ideales.

Respetamos todas las opiniones, aún las más opuestas á las nuestras y reconocemos á todos el derecho de formularlas. Más aún; en estos momentos no censuramos ni aplaudimos el programa catalanista.

Lo que si afirmamos es, que no era el acto del domingo el momento oportuno para hacer tales manifestaciones, como no lo era para exponer las ideas tradicionalistas, las liberales, ni ninguna otra.

En la Asamblea estaban representadas todas las opiniones políticas, todos los sistemas de gobierno y fué una inconveniencia grave querer convencer á los asistentes de los problemas económicos dilucidados, apoyándolos sobre sistemas políticos determinados.

Esto por lo que hace á la primera manifestación del Alcalde.

Las dos últimas manifestaciones de la Presidencia quedaron igualmente falseadas.

Hubo controversia, toda vez que algunos oradores se ocuparon de las manifestaciones de sus antecesores para desvirtuarlos en parte, y hubo deliberación y liberación inconsciente, toda vez que se arrancó á la concurrencia un voto de aprobación á unas conclusiones, que nadie de antemano conocía y de que no era posible hacerse cargo por una simple lectura.

Resulta de lo expuesto que la Asamblea del domingo fué un desencanto, mejor dicho, un descalabro, como así lo pregonan la mayoría de los asistentes que salieron desilusionados del Teatro Principal.

Es muy temible que sobrevenga el fracaso que nos anunció el señor Alzamora al final de su discurso, pero no por apatía de los mallorquines, sino por el movimiento general de que se trataba de llevarnos á un terreno, que muy pocos aun aceptan como bueno, y de écrearnos compromisos que la inmensa mayoría de nuestros isleños estiman como perjudiciales.

Tememos todavía más; que el acto del domingo entorpezca por mucho tiempo la realización de determinados proyectos estimados beneficiosos por la generalidad.

La superficie y el fondo

Tanto el Presidente del Congreso como el del Consejo de Ministros, se han dedicado ahora á la agradable tarea de decir que sus relaciones políticas no pueden ser más íntimas y cordiales y que pierden el tiempo los que crean que ambos personajes no marchan de acuerdo en la apreciación de los problemas de actualidad.

Al mismo tiempo, los diarios oficiosos que estos días pasados se dedicaban á dar aire á la conjura y consideraban inminente una inmediata y radical modificación ministerial, desmienten los rumores de crisis y dicen que no hay ni ocurre nada que autorice tales augurios.

La superficie política está pues, tranquila, al parecer. El Sr. Villaverde es amigo leal del Sr. Silvea, pero ¿quiere esto decir que lo sea igualmente de todos los demás señores que componen el Gobierno? Nadie lo afirma.

Si la superficie está tranquila, el fondo está muy revuelto; y aun cuando se consiga aplazar el conflicto ministerial, lo cierto y positivo es que el Presidente del Congreso está por completo distanciado del Ministro de la Gobernación.

Ahora bien, si el jefe del Gobierno sabe esto y al mismo tiempo se complace en afirmar que sus relaciones políticas y particulares con el Sr. Villaverde no pueden ser más íntimas y cordiales ¿no resultará esto un *trágala* indirecto para el Sr. Maura y sus adeptos?

Hay lugar á pensar que la unidad de criterio acerca de la marcha del partido gobernante, entre ambos presidentes, implica á plazo más ó menos remoto la reorganización del Gobierno prescindiendo de los elementos que no sean gratos al Sr. Villaverde; y allí precisamente es donde está la justificación de los pesimismo políticos reinantes.

Identificados, como no puede menos de suceder, los Sres. Silvea y Villaverde, es natural y lógico que en un porvenir ni demasiado largo haya necesidad de reconstituir el Gobierno sobre la base de esa identidad.

Y esa identidad, que es el fundamento primero de la existencia del partido gobernante implica de un modo inevitable el triunfo de la conjura, en la cual, dígame lo que se quiera, está metido el jefe del Gobierno.

A nadie se le oculta. El problema á resolver no es otro que el de prescindir del factor maurista, pero mientras el Presidente del Congreso considera que se puede hacer, digámoslo así, *ab irato*, el otro Presidente, el del Consejo de Ministros, entiende ó autoriza á que así se pueda creer, que dicha eliminación debe hacerse con todas las cortesías y suavidades de precepto.

Mírese como se quiera esta cuestión, el hecho escueto para el Sr. Maura no es otro sino el de que su vida ministerial pende del Sr. Villaverde, de quien no prescindirá jamás el Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

Aceptando tan humillante situación y no despejándola inmediatamente, el Ministro de la Gobernación demuestra que es un enamorado vulgar de la cartera.

La crisis, á largo plazo significa la derrota y fracaso personal del Sr. Maura; la crisis á rajatabla, le haría caer por lo menos en situación airosa y gallarda; porque lo cierto es que ni el partido conservador, ni el Presidente del Congreso, extreman su antagonismo al Ministro de la Gobernación, por otras razones que por no dar un disgusto inmediato al señor Silvea.

CRÓNICA

Las imperiosas vacaciones

A las dos de la tarde con un sol de justicia y una galbana de marca mayor lleo al Congreso.

El buffet está más solo que pobre pedigrío; en el Salón de Conferencias no hay un alma y el de sesiones está en una soledad que mete miedo.

No hace un mes el Congreso ardia en fiestas. Aquello era una Babel, y todos, cortesanos y rurales, ministeriales y de oposición, negros y blancos, andaban á la desquitadilla por llegar antes de que comenzaran las sesiones.

Parodiando á Espronceda, exclamé: *¡Cuán solitario este buffet, que un día poblara inmensa gente!*

Luego me puse á considerar la serie de trabajos, sofoquinas, peticiones, lios, idas y venidas de todos los señores candidatos para conseguir el acta respectiva. Y me decía yo á mí: ¿Por qué se meterían Fulano, Zutano y Perengano en estos trotes de ser diputados, para luego no parecer por el Congreso? ¿A qué recorrerían el calvario que tuvieron que recorrer, si después no les ha servido de nada, á no ser de pantalla vanidosa?

Yo me figuro á uno de esos rurales de buena fe, puestos en el tormento de que la Comisión de actas declarase grave la suya. Me lo imagino triste y preocupado, como el buen *nabab* de Daudet, aguardando con impaciencia su proclamación. Y oigo su gran suspiro de felicidad al mirarse, después de mil fatigas, diputado á Cortes por Villanegra.

Prosigo en mis figuraciones y me veo al nuevo representante medio loco de estudiar las cosas que interesan al país; desde la política hidráulica—matriz de fecundísima riqueza—hasta la reforma de los Códigos—viejos jueces que recusan nuestros tiempos de generosidad. Y he aquí que en el preciso instante en que mi hombre se va á lanzar á la arena, dejando oír en aquel lugar de disimulo la serena voz de una verdad laboriosa, otras voces, que tenemos por más autorizadas, se deshacen en gritos descompuestos. Nuestros más elocuentes oradores ponen paño al púlpito. ¿Por la agricultura, por el problema social, por la reforma del Concato, por una ley municipal más amplia, por unos Códigos más justos, por un reglamento con menos tonterías, por unos presupuestos con más igualdades?

¡Oái! Nuestros más elocuentes oradores se levantan un día para ponerse como nuevos; al otro para decirse que han cobrado y no han rendido cuentas, al día siguiente para hacer juegos malabares con la palabra *¡Mentís!*

¿Para qué, pues, gastarse un dineral, ó ser quitabotas de un ministro, ó laborar diariamente en la intriga, si al fin resulta que el acta es un *álcase* para ponerse de hoja de perijil?

¡Las imperiosas vacaciones! Bien venidas sean y alabemos á Dios que nos las envía. Porque de seguir abiertas las Cortes, ¡no iban á quedar ni los rabos!

CRISTÓBAL DE CASTRO

Lecturas para la mujer

LOS BAÑOS

Muchas son las señoras que me preguntan acerca de los baños, lo que prueba las ventajas de la vulgarización de la higiene y su necesidad.

Yo creo el baño útil y conveniente en la mayoría de los casos, sobre todo como limpieza de la piel pero hay que tener presente que los baños, según la naturaleza del líquido y su temperatura, tienen cualidades diversas.

Los baños de placer, con el agua á la temperatura de las habitaciones, propios para la limpieza, convienen á todas las personas de buena salud, guardando las reglas referentes á que la duración sea corta, mojarse bien la cabeza y que hayan pasado de tres á cuatro horas de la comida.

Los baños templados convienen en muchas enfermedades inflamatorias, en razón de que se introduce en la economía una gran cantidad de agua que disminuye la irritación general.

Los baños calientes obran como revulsivos y como sudoríficos; pero es necesario emplear muchas precauciones para usarlos, pues la sangre puede afuir á la cabeza y determinar congestiones ó otros accidentes graves.

Los baños fríos se consideran como agentes preciosos para la medicación contraestimulante; pero pueden producir efecto contrario al que se desea si no saben aplicarse por lo que se dice

que «son armas de dos filos,» que exigen gran habilidad para manejarlas acertadamente.

Se recomiendan mucho para las flegmasias, que van acompañadas de un calor vivo y seco de la piel.

Los baños de chorro ó duchas, son una lluvia ó columna de agua que cae sobre una parte del cuerpo desde una altura más ó menos considerable, estas duchas frías se emplean solo en los casos de enajenación mental; las calientes en los dolores reumáticos crónicos, en ciertos casos de anquilosis incompletas, infartos fríos etc.

Todas estas clases de baños, menos el primero, no deben usarse sin prescripción facultativa.

En cuanto á los baños de mar tienen una utilidad incontestable en gran número de enfermedades, y principalmente las escrófulas.

Como no todos pueden tomar estos baños, se ha examinado la composición de las aguas y el medio de obtenerlas artificiales, aunque así no surten el mismo efecto que si se toman movidas por el aire y calentadas por el sol, respirando las brisas marinas que vivifican y contribuyen á la acción benéfica del baño.

Disuélvase 250 litros de agua á 25 grados de temperatura.

Los baños aromatisados pueden ser medicinales y también de placer. En estos últimos se emplean las esencias, y sobre todo, el agua de Colonia.

La tradición refiere, que una reina de Hungría, célebre por su belleza, que conservó en la vejez, debía es á la influencia de la esencia de romero que vertía en el baño.

De los baños refrescantes es recomendable el de salvado.

Es muy fácil de preparar. Se hierven durante un cuarto de hora dos kilos de salvado en suficiente cantidad de agua, y después se cuele y se mezcla con el agua del baño.

Es excelente para quitar las irritaciones de la piel.

COLOMBINI

Actualidad

VIAJE DEL REY DE ITALIA A PARIS

En el palacio del ministerio de Negocios Extranjeros, situado en el Quai d'Orsay, sigue trabajándose con actividad inusitada para preparar las habitaciones que han de dar albergue al rey de Italia en su próximo viaje á París.

Trabajan más de cien obreros de todas clases, y dentro de cuatro ó cinco días quedarán ya ultimados los preparativos.

Las ventanas del dormitorio que dan á los jardines del palacio tendrán lujosas persianas y cortinas rojas.

El techo de la habitación será de madera blanca tallada con adornos de oro, estilo Luis XIV.

El fondo de las paredes es rojo; las sillars, rojas y doradas.

Frente á las ventanas que dan al jardín está la alcoba del rey.

La cama es verdaderamente espléndida, de estilo Imperio y con estatuas de bronce á ambos lados, que representan el Reposo y el Silencio.

En una de las paredes, un gran espejo con soberbio marco de madera dorada, en la cual están dibujados varios pájaros mirando á la luna del espejo.

El *secretaire* es magnífico, también estilo Imperio, con aplicaciones de bronce cincelado.

En las paredes riquísimos tapices de los gobelinos. Uno de ellos representa á la diosa Ceres. Otro reproduce escenas de la vida de María de Medicis.

El comedor, el cuarto del piano, la sala del recibio y las habitaciones que se dispusieron por si venía la reina, son también de espléndida deslumbradora.

En la función de gala de la Opera, se destinarán las primeras filas á los diputados y senadores.

De Italia vendrán también muchos diputados para presenciar el recibimiento de Víctor Manuel en París.

Para recibir dignamente á estos miembros del Parlamento italiano, se hacen también grandes preparativos.

EL EMPERADOR GUILLERMO

Deutsche Allgemeine Zeitung dice oficialmente que el Emperador Guillermo

VINOS Y VERMOUTHS 'MINA VINYET'

Los mejores del mundo, Representante Juan Manera, San Martín, 27, entresuelo.

Almacenes San José

BRONDO, ESQUINA BORNE—TELÉFONO 135

- Corte blusita seda á. 5'00 pesetas
- Sedalinas corte vestido á. 2'50 »
- Camisetas á. 0'50 »

Trajes para baño.
Grandes novedades en telas para vestidos de Señora.
Camisería, Corbatería, Pañería, Driles, Sombrillas, Abanicos y Bisutería.

se propone asistir á los funerales de León XIII.

El periódico *Berliner Tageblatt* confirma el origen oficioso de la noticia y dice que á ello obedece el aplazamiento del viaje á Noruega.

El Emperador se encuentra cruzando el Báltico, sin alejarse de los semaforos, teniendo orden los vigías de comunicar la noticia del fallecimiento en cuanto sea conocida.

Si se realizan estos propósitos, sería Guillermo I el único jefe de Estado que estuviese personalmente en los funerales de León XIII.

LA NAVEGACION AEREA

No se habla en San Francisco de California ahora más que del gran globo aerostático de aluminio, que está acabando de construir su inventor Stanley, que construido enteramente de dicho metal, tiene la forma cilíndrica, terminado por conos, uno en cada extremo.

La parte cilíndrica del globo tiene la longitud de 115 pies ingleses y 56 de altura cada uno de los dos conos, total 228 pies.

Está dividido el globo en dos secciones por medio de un diafragma, destinada la parte inferior á contener la maquinaria motriz, la gente, etc., etc., mientras que la superior, subdividida en seis compartimentos, estará llena de hidrógeno en volumen suficiente para levantar y sostener el globo en el aire; y para evitar escapes de aquel gas, van los compartimentos forrados interiormente por telas de seda.

La fuerza ascensional del gas contenido en el globo, es de 21.000 libras inglesas, mientras que el peso del buque, incluyendo la maquinaria, sólo es de 13.000 libras.

Debido á la diferencia entre aquellas cifras, podrá el Stanley, que así se llama el globo, conducir 30 pasajeros con sus equipajes, víveres y demás.

Nuestra correspondencia

Madrid 10 Julio 1903

Sr. Director: de EL LIBERAL.

Mi querido director casi á su fin las tareas parlamentarias de esta primera legislatura de las actuales cortes, son sin embargo sus sesiones sumamente animadas y hacen concebir la esperanza de que su próxima labor de Octubre sea tan movida como los asuntos á discutir lo requieren.

Elocuente, sin ser tan florido como otras veces, rico en conceptos y abundante en ideas aunque algo descarnado en la forma, fué el discurso pronunciado por el Sr. Moret en la discusión al mensaje, en el cual no sólo justificó de un modo evidente su conducta, sino que demostró claramente lo desprovisto de fundamento que estaban los ataques que pretendió inferirle el Sr. Maura al tratar de la cuestión religiosa mientras que se mantuvo firme y oportuno al preguntar que sobrantes tiene nuestra Hacienda para costear las construcciones navales.

También ayer y con motivo del problema sanitario que debido al tifus exuematístico, se han planteado en esta capital y para cuya solución votó el Congreso un crédito de 100.000 pesetas destinadas al sostenimiento del Hospital establecido en el Cerro del Pimiento, contendieron los Sres. Rosselló y Maura, el primero preguntando si se ha incluido alguna cantidad en el presupuesto que se vá á discutir para atender á los casos de epidemia que en provincias pueden ocurrir y asegurando el segundo que al igual de lo hecho con este capital se haría en provincias si acaso ocurriese alguna epidemia.

En la Cámara alta siguen discutiéndose y aprobándose las bases del proyecto de reforma de la Administración provincial y municipal con bastante velocidad, cosa que tiene muy poco satisfechos á los republicanos que creen ver en esa rápida aprobación un síntoma para suspender las próximas elecciones municipales puesto que se figuran que el go-

bierno se decidirá á pedir la suspensión una vez votadas las bases en el Senado, no creo en estos pesimismo por las consecuencias que tal acto traería consigo y más aún cuando ayer mismo se celebró en Santander un mitin socialista contra las reformas del Sr. Ministro de la Gobernación, y el cual parece que tendrá eco en otros puntos.

Vuelve á estar sobre el tapete el asunto referente al proceso de Monjuich que sostendrá hoy en el Congreso los señores Lerroux, Junoy y Lletjet y con esto y manifestando que aún no ha terminado el debate sobre las líneas férreas, termina esta de hoy.

Suyo affmo. S. S.

EDUARDO F. RABAGO

Nuestra información

El general Weyler

En el vapor-correo *Belver* saldrá esta tarde para Barcelona el ilustre jefe del partido liberal mallorquín y ex-ministro de la guerra general Weyler.

Desde Barcelona marchará el general á Francia y es posible que vaya también á Inglaterra, como ya hemos dicho en estas columnas.

EL LIBERAL se asocia con todo entusiasmo á la cariñosa despedida que los numerosos amigos del general Weyler piensan tributarle.

Un lunch

Galantemente invitados por el Alcalde Sr. Planas asistimos ayer tarde al lunch con que el Ayuntamiento quiso obsequiar á los catalanes que habian pasado á esta isla con objeto de asistir á la Asamblea celebrada el domingo en el Teatro Principal para tratar de franquicias económicas.

Al acto no pudieron asistir muchos de los asambleístas por haber salido por la mañana á visitar Raxa, Sóller y Miramar.

A poco más de las cuatro y media los invitados pasamos al salón de actos del Ayuntamiento, en donde se habian colocado tres mesas verticales, y una horizontal, que ocupó la presidencia.

Sobre las mesas habia esparramadas gran cantidad de flores y profusión de dulces, pastas, Jerez y Champagne.

Sirviéronse también ricos helados y habanos, todo ello por el *Restaurant de Oriente*.

Después que se hubo descorchado el Champagne inició el Alcalde Sr. Planas los brindis hablando después los señores Ferrer y Vidal, Alzamora, Cambó, Pellas y Forgas, Bestran de Amat, Martí y Pou abogando por la mancomunidad de intereses entre Cataluña y Mallorca.

Todos los oradores brindaron en catalán y fueron muy aplaudidos.

Dierónse algunos vivas que fueron debidamente contestados.

Ferías y Fiestas
Copiamos de nuestro colega *El Liberal* de Mahón:

«Acercándose la fecha de las Ferías y Fiestas que han de celebrarse en la capital de la provincia, pues están señaladas para la primera quincena del mes que viene, son muchas las personas de esta ciudad que demuestran deseos de concurrir á aquellas, si por parte de las empresas de nuestros vapores correos, se dieran facilidades para ello organizando como en años anteriores, uno ó más viajes extraordinarios á Palma.

Es de esperar que así lo acuerde la compañía naviera *La Marítima*, siguiendo igual norma que la proyectada por otra de Barcelona, que según leímos en *Las Noticias*, estimado colega de la capital del principado catalán, organiza un viaje de recreo para dar la vuelta á la Balear mayor, y entrar luego en la bahía de Palma, permaneciendo los días nece-

sarios para presenciar los muchos festejos que se preparan.

Así, pues, tan luego sepamos el pensamiento sobre el particular de la Junta Directiva de la Sociedad Mahonesa de Vapores, lo haremos público desde estas columnas, para que llegue á conocimiento de cuantas personas nos han demostrado interés en saberlo.»

Están muy adelantados los trabajos para la instalación del Hipódromo en el predio «Son Masía» en donde se han de celebrar grandes carreras de caballos durante las próximas ferias y fiestas del mes de agosto.

La empresa que tiene á su cargo dicha instalación, no ha omitido gasto ni sacrificio para que resulte uno de los atractivos más importantes y entusiastas.

De que cunde el entusiasmo, lo prueba, la llegada á esta capital de caballos de carreras al trote y de vehículos «ad hoc» encargados expresamente por varios aficionados que desean tomar parte en dichas carreras, disputándose premios de importancia que se adjudicarán á los vencedores.

Cómodas y espaciosas gradas de 200 metros de largo, numerosos y bonitos palcos centrales para Sociedades y Corporaciones que se invitarán, Tribunales para el Jurado y para la Prensa, inmenso local central para carruajes y para el público, forma un conjunto grandioso y difícil de describir.

Se dice que la Compañía de Ferrocarriles organizará trenes extraordinarios con motivo de dichas carreras, facilitando la concurrencia á este espectáculo, puesto que el Hipódromo no dista más que 6 minutos de la línea férrea.

Los dueños de caballos que desean tomar parte en estas carreras deben inscribirse desde hoy hasta ocho días antes del señalado para la inauguración en el Café de D. Francisco Bordoy, Plaza de la Cuartera n.º 8, en donde se facilitarán cuantos informes se deseen relativo á dichas carreras.

Se está ultimando el programa y reglamento para las mismas, á fin de que todos los interesados puedan enterarse de las condiciones, por las cuales se ha de regir el nuevo Hipódromo.

Han sido fijados en las esquinas de esta capital y en las farolas que hay frente á la Casa Consistorial los carteles anunciadores de las ferias y fiestas.

Se nos han dicho que el vocal de la Comisión organizadora de las ferias y fiestas D. Bartolomé Castañer, había retirado su dimisión.

La tempestad de hoy

Esta madrugada se ha desencadenado sobre esta capital una fuerte tormenta. Pocas veces hemos visto una lluvia tan copiosa y tan persistente como la que hoy ha caído.

Efecto del copioso aguacero se han inundado algunas plantas bajas de varias casas de las calles de la Marina, Olmos y Camaró.

La sociedad *La Peña* situada en los bajos de la casa del Sr. Sitjar, ha sido también inundada por haberse desbordado la acequia conductora de aguas que pasa por dicho sitio.

Esta mañana las bombas del parque de bomberos se ocupaban en achicar el agua de las casas inundadas.

A la hora de cerrar nuestra edición sigue lloviendo y el cielo presenta mal cariz.

Se nos dice que las lluvias han sido generales en toda la isla.

En un melino del vecino pueblo de Marratxí, durante la tormenta, cayó una exhalación eléctrica, produciendo algunos desperfectos.

Por fortuna el rayo no dió al molinero, que estaba en la torre ocupado en arreglar las antenas del molino.

Ha circulado el rumor de que en un convento del pueblo de Sta. Maria había caído un rayo, sin que produjera ninguna desgracia personal.

Militares
Ha sido desestimada la instancia presentada por nuestro paisano el capitán de navío, Comandante de marina de Alicante, D. Gabriel de Lesenne, solicitando gratificación de mando de mil pesetas.

Servicio de la plaza: para hoy día 14 de julio de 1903.
Parada: El Regimiento Infantería de Baleares n.º 1.

Jefe de día: El Sr. T. Coronel del mismo D. Enrique Carlos.

Hospital y Provisiones: Segundo capitán del mismo.

Vigilancia por la plaza: El Regimiento Infantería de Baleares número 1.

Idem por Santa Catalina: El mismo.

Se ha concedido la cruz de la Real orden de San Hermenegildo al teniente de navío don José Ibarra de Mendez Castro.

Ha sido destinado á la Comandancia de Mallorca el cabo del cuerpo de carabineros Francisco Blas.

Se anota en el registro para su destino á Barcelona al cabo de mar de la de Castellón, Jaime Crespi.

Mausoleo Sagasta

Subscripción para erigir un monumento al que fué ilustre jefe del partido liberal D. Práxedes Mateo Sagasta.

Suma anterior. 630'60

D. M. Pericás Pons, Campanet. 0'10

Jaime Pons Bennasar, id. 0'15

J. Bennasar Martorell, id. 0'25

N. Bennasar Xapeta, id. 0'15

Sebastián Salom Palou, id. 0'50

Bm.º Socías Llobera, id. 0'25

T. Marimóu Bennasar, id. 0'25

G. Bisquerra Morell, id. 0'25

Jaime Morro Mateu, id. 0'25

Rafael Pons Capó, id. 0'25

Juan Pons Cánovas, id. 0'25

M. Bisquerra Tortella, id. 0'25

Bartolomé Alcina Serra, id. 0'10

Juan Crespi Pericás, id. 0'10

Jaime Pons Bennasar, id. 0'10

S. Reinés Mestre, id. 0'10

Juan Palou, id. 0'10

Arnaldo Rebasas Pons, id. 0'10

Pedro Gual Pons, id. 0'10

Cristóbal Gual Morell, id. 0'10

Cristóbal Gual Payeras, id. 0'10

Gabriel Morell Morey, id. 0'10

Pedro Pons Pons, id. 0'10

A. Amengual Pons, id. 0'10

G. Bennasar Capó, id. 0'10

Pedro Bisquerra Pons, id. 0'10

C. Gual Bennasar, id. 0'10

A. Morro Busquets, id. 0'10

M. Bennasar Socías, id. 0'10

Pablo Palou Buadas, id. 0'10

Francisco Pons Palou, id. 0'10

Juan Femenias Font, id. 0'10

C. Bennasar Reinés, id. 0'10

G. Bennasar Reinés, id. 0'10

Juan Bennasar Reinés, id. 0'10

Martín Socías Mulet, id. 0'10

Bdino. Socías Pons, id. 0'10

Jaime Pons Pons, id. 0'10

R. Morell Bisquerra, id. 0'10

Jaime Pons Bennasar, id. 0'10

D. Socías Bennasar, id. 0'10

Francisco Alemañy, id. 0'10

Suma 636'50

(Continuará).

Ultimas cotizaciones

Valores locales
Día 13 de Julio de 1903

Crédito Balear 98'00

Fomento Agrícola 106'00

Ferro-carriles de Mallorca 46'00

Alumbrado por Gas 76'00

Idem La Económica 13'00

Salinera Española 180'00

Id. id. Obligaciones 6 p.º 104'00

Id. id. 5 p.º 101'00

Cambio Mallorquín 00'90

Bonos Municipales 41'00

Isla de Marítima 53'00

Banco de Préstamos 3'00

Valores públicos

Oficial del día 11 á las 16

4 por 100 interior contado 76'85

5 por 100 amortizable 97'55

Banco de España 476'00

Tabacos 476'00

Fraucos 37'15

Libras 34'45

Barcelona (Bolsa) día 11 á las 16

4 por 100 interior fin de mes 76'82

5 por 100 amortizable 97'40

Nortes 55'80

Alicantes 90'20

Orneses 33'60

Exterior de París 89'12

Barcelona (Bolsin) día 13 á las 10

4 por 100 interior fin de mes 78'85

Nortes 55'95

Alicantes 90'70

Fraucos 37'40

Viajeros

En el vapor *Balear* salieron ayer tarde para Barcelona 70 congresistas catalanes que han venido para tomar parte en la Asamblea del Teatro Principal.

Fueron á despedirlos al muelle una representación de nuestro Ayuntamiento compuesta del Sr. Alcalde y de los Concejales Sres. Canet, Matheu, Piña, Villalonga y Martí.

En el vapor correo *Isla de Menorca* han llegado esta mañana de Mahón los siguientes pasajeros:

D. Gabriel Vidal, D. Migusl Vila y señora D. Juan Villalonga, D. Manuel Cuyas y hermano, D. Claudio Beltran, don Julian Ferrer, D.ª Juana Serra, D. Lorenzo Cardona, D. Pedro Sintés, doña Teresa Lozano, D.ª Juana Villalonga é hijo, D. Antonio Marqués, D. Jaime Martorell, D. Juan Morro, D. Francisco Pons D. Roque Perez, D. Antonio Clemente, D.ª Maria Gimenez y otros.

Marítimas

Entradas
De Estallens el laud *San Antonio* de 24 toneladas patron Bartolomé Tomas con piedra.

De Cartagena la balandra *Paquita* de 42 toneladas patron Abestre con lastre. De Barcelona el vapor correo *Lulio* de 688 toneladas capitán José Bauza con la balija y efectos.

De Barcelona el land *San Joaquín* de 3 toneladas patron José Pascual con su equipo.

Despachados
Para Ibiza el vapor correo *Lulio*. Para Barcelona el vapor correo *Balear* de 557 toneladas capital Ricardo Terrasa con la balija y efectos.

Para Altea el laud *San José* de 12 toneladas patron José Rosselló con lastre.

Para Port d' es Canonge el laud *Joven Miguelito* de 20 toneladas patron Cosme Es-alas con lastre.

Para Alcudia la balandra *Alerta* de 61 toneladas patron Bernardo Alberti con lastre.

Para Andraitx el laud *San Antonio*.

Otras noticias
Telegramas recibidos en esta comandancia de Marina:

Sóller 13 á las 9.
Viento flojo del S. E. mar llana cielo despejado.

Alcudia 13 á las 9.
Viento S. O. fresco mar del mismo cielo cubierto.

Mahón 13 á las 10'30.
Barometro 754 S. E. galeno marejada cubierto y nublinosos.

Andraitx 13 á las 9.
Cielo nublado viento E. mar llana y horizonte calmoso.

Ibiza 13 á las 12'30.
Viento fresco al S. O. marejada del mismo cielo lluvioso 760'24.

Hospital Provincial
Movimiento de enfermos día 12 de Julio de 1903.

Existencia de ayer. 304

Entrados 4

Salidos 0

Fallecidos 1

Quedan 307

Boletín meteorológico
Día 14 á las nueve.

Barómetro 760'1 mm.

Termómetro 21'4 g.ºc.

Máxima al sol 31'0 »

Máxima á la sombra 26'6 »

Mínima á cubierto 19'8 »

Mínima á descubierta 17'0 »

Dirección del viento N.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h. 8'8 kg.

Kilómetros recorridos en 24 h. 350 km.

Lluvia en 24 horas 13'01 mm.

Evaporación en 24 horas 4'3 »

Humedad á las 9 90 »

Ascenso del barómetro en 24 h. 0'8 »

Nuestros Corresponsales

De Manacor

En el tren que llega á esta á las diez de la noche vino anteayer, el Ilustre General Weyler acompañado de su hijo y de su hermano político el Sr. Estada; á la estación fueron á recibirles una comisión del partido, varios amigos y los señores Capitanes de las fuerzas de carabineros y de la Guardia Civil.

El Partido Liberal, dada la hora avanzada de la llegada de su Ilustre Jefe y su salida tan de mañana, que el siguiente día había de verificar para su bonita finca *L. Avall*, creyó no era prudente obsequiarle con una serenata, tal como hubieran deseado y las gracias que el partido debía darle por su gestión que tuvo la cuestión del censo de esta villa al ser rectificado y obrar de la justicia para Manacor, con lo que se ocasionó un bien á toda la población se les fueron dadas en representación de todos los amigos y de las personas independientes por el Diputado provincial D. Juan Lliteras, y por el Sr. Nadal D. Francisco, los cuales después le acompañaron á la estación del ferrocarril, despediéndole á su salida para Palma, constándonos que el General se mostró dispuesto á atender á los asuntos relacionados con el fomento y prosperidad de Manacor.

Sabemos que en el vecino pueblo de San Lorenzo al obligar al pago de las cédulas de vecindad del anterior ejercicio los dependientes de la cobranza, cometieron ciertas infracciones en el cobro de las mismas á paciencia de aquel pobre vecindario.

De estar enterada la Superioridad que el dignísimo Sr. Delegado de Hacienda, dispondría que aquellas cantidades, que por testigos, depositarios ni otros gastos que innecesariamente tuvieron que pagar aquellos pobres, les fuesen devueltas, porque si se reprimen ciertos abusos con más motivo han de reprimirse los que cometen los Agentes de la Autoridad.

El Corresponsal.

12 de Julio 1903

Noticias locales

A cuantos suscriptores se ausentan durante los meses de verano, les enviaremos el periódico sin aumento de precio.

El suscriptor que desee obtener esta ventaja, deberá indicar precisamente las señas de su residencia para el mejor servicio administrativo.

El importante diario de Cartagena, que no obedece á inspiraciones de ningún partido, *El Mediterráneo*, publica íntegra la interpelección que nuestro distinguido amigo D. Alejandro Rosselló hizo al Ministro de Hacienda en la sesión celebrada en el Congreso el día 30 del próximo mes, acerca del *Abandono de buques*.

Con este motivo dedica el citado periódico entusiastas elogios al diputado del partido liberal mallorquín.

Leemos que bajo la vice-presidencia de la señora doña Catalina Vives Martorell, ha quedado constituida en Mahón la Comisión del Patronato para la represión de la trata de blancas, designada por S. A. la Infanta Isabel.

Dice *El Liberal* de Mahón del día 8: «Habiendo fallado favorablemente el Delegado de Hacienda señor Semir, el asunto de los auxiliares de las escuelas públicas, que en lo que va de año no habían percibido sus haberes por error cometido por una de las entidades del ramo de la provincia, en el día de hoy les han sido satisfechos por lo que respecta á los 7 que prestan sus servicios en los centros de enseñanza primaria de este distrito municipal.»

Ha sido nombrado notario de Alayor, nuestro paisano D. Luis Gonzaga Pascual y Ruiz.

Ayer tarde un muchacho que estaba jugando por las cercanías del merendero de *Buenos Aires*, se subió á un carro, cayéndose y produciéndose una fuerte contusión en el pie.

Fué acompañado por un guardia civil en un carruaje á la casa de Secorro donde le curaron.

Se han acercado varias personas en suplica de que llamemos la atención del Sr. Alcalde sobre el servicio de carrujes de la Puerta de San Antonio.

El domingo por poco no hubo que registrar una desgracia, pues el coche que salió á las 2 de la tarde llevaba más pa-

sajeros que los que permite el reglamento, y el caballo se desbocó.

Sería conveniente que se practicase además un reconocimiento para saber si hay algún caballo que ya se tuvo de retirar por inútil, como se nos ha dicho.

Esta mañana ha fondeado en nuestra bahía un barco de nacionalidad inglesa que viene con cargamento de carbón para aprovisionar la escuadra inglesa.

D. Martín Pou y Moreno ha anunciado al Secretario del Ayuntamiento que presentará un proyecto de canalización de agua para el abastecimiento de esta ciudad.

Se halla vacante la plaza de médico auxiliar de la Administración de Justicia de la Penitenciaría del Juzgado de instrucción del partido de Manacor.

Los aspirantes á dicha plaza pueden dirigir sus solicitudes al Ministerio de Gracia y Justicia, dentro del plazo de 20 días.

El propietario de los Baños de *Miramar* de Santa Catalina, situados en la playa del Jonquet, nos participa haber abierto al público su importante establecimiento.

No dudamos que los vecinos del Arrabal y mucha gente de Palma animará dicho balneario, como lo viene haciendo todos los años.

Mañana fondeará en este puerto la escuadra inglesa del Mediterráneo, que como ya saben nuestros lectores, se compone de 41 buques.

Llamamos la atención del comandante de la guardia municipal sobre las repetidas quejas formuladas por los vecinos de la calle del Real á los subordinados de dicha autoridad, por hacer más de 9 días que el basurero del barrio no ha pasado á recoger los desperdicios de las casas, los cuales constituyen un foco perenne de infección.

¿Serán esta vez atendidas tan justas quejas?

Nuestro amigo D. Guillermo Gelabert de la Torre, ha sido nombrado Agente ejecutivo para realizar los débitos del impuesto sobre electricidad, conforme lo solicitó el Director gerente de la Compañía Mallorquina de electricidad.

Boletín religioso

Santos para hoy.—Santos Buenaventura, obispo doctor y Santa Adela, viuda.

Para mañana.—Santos Enrique emperador y Camilo de Lelis fundador.

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalme) y Manacor, Santa María y Felanig.

De Palma hasta La Puebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 tarde (mixto á sde el Empalme)

De Manacor hasta Palma, á las 2:30 (mixto) 0:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y La Puebla, á las 6:30 mañana y 5:15 tarde (mixto en los Ramales)

De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 tarde (mixto desde Empalme).

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 tarde (mixto hasta Empalme).

Vapores-Correos

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes á las 6 tarde (directo) y los domingos á las 8 tarde (vía Alcúdia).

Para Valencia los miércoles á las 9 mañana.

Para Alicante los sábados á las 5 tarde.

Para Ibiza los lunes á las 10 de la mañana los miércoles á las 9 de la mañana y los sábados á las 5 tarde.

Para Mahón los miércoles á las 2 tarde (vía Alcúdia) y los martes á las 6 tarde directo.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados á las 7 de la mañana y los jueves á las 9 de la mañana (vía Alcúdia).

De Valencia los viernes á las 10 mañana.

De Alicante los martes á las 6 mañana.

De Ibiza los martes á las 6 mañana, los jueves á las dos tarde y viernes á las 10 mañana.

De Mahón los lunes á las 9 mañana (vía Alcúdia) y los martes á las 6 mañana (directo).

Telégrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma, Estaciones de servicio completo: Ciudadela Mahón, Ibiza y Soller.

Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): Alayor, Alcúdia, Artá, Felanig, Inca, Manacor, Andraig, y Soller.

Estaciones semafóricas: Bajolí, en la Isla de Mallorca.

Postales de Baleares

Sueltas y en colecciones de 10, 30 y 80 Vistas, Monumentos y bailes de Mallorca, Menorca é Ibiza, á 1, 3 y 6 pesetas.

Tipos y bailes populares

Colección ULTIMA HORA

1.ª SERIE 1 PESETA

con el texto correspondiente

PORT-FOLIO DE BALEARES

80 fototipias

8 PESETAS

De venta en la Librería de J. Tous.

Nuestros telegramas

Alumnos mallorquines

(Servicio de EL LIBERAL)

Madrid 13 á las 4.

Han terminado sus estudios en las respectivas Academias, siendo promovidos á oficiales, los alumnos mallorquines que aquí figuran.

En la Academia de Artillería: D. Felipe Nadal Guasp y D. Julio Serra.

En la de Ingenieros: D. Rafael Serra y D. José Va lespir.

En la de Administración militar: D. José Bonet y D. José Miró.

El Obispo de Sión. Insolaciones.

Madrid 13 á las 4.

Ha marchado á Bilbao el Obispo de Sión con objeto de asistir al casamiento de una aristocrática pareja.

Telegrafían de Londres que á causa de las insolaciones han fallecido estos días en aquella capital dos personas y han sido recogidas otras treinta y dos en estado grave.

Por las calles de la capital del imperio británico se vende el hielo en gran profusión; vendiéndose sombrillas, y sombreros para las caballerías, á fin de evitar que estas sufran ataques insolatorios, á causa del extraordinario calor que reina.

De Marruecos.—Batalla

Madrid 13 á las 4:30.

De Tánger telegrafían que entre las tropas leales y las del Pretendiente se ha librado una encarnizada batalla que duró dos días.

Los que siguen al Pretendiente tuvieron grandes pérdidas.

Las tropas leales consiguieron apoderarse de Tazza; aquellos reciben importantes refuerzos á fin de asegurar el mantenimiento de la posesión de Tazza.

Espérase que estos días se libren importantes combates.

Lance.—Estintor de incendios.

Madrid 13 á las 4:30.

Se ha celebrado el duelo entre los diputados republicanos señores Blasco Ibañez y Rodrigo Soriano; estos se cruzaron varias balas sin consecuencias.

Dicen de Jijón que se han celebrado las pruebas de un aparato estintor de incendios.

Las pruebas consistieron en apagar una caseta formada por tablonnes, la que fué apagada instantáneamente.

El estado del Papa

Madrid 13 á las 4:30.

Comunican desde Roma que S. S. el Papa sigue en igual estado de postración, si bien tiende á la mejoría.

El ilustre enfermo, según el último Boletín facultativo, dá ochenta y seis pulsaciones por minuto y la temperatura se eleva á 46'8 grados y está además bastante aliviado.

El numeroso público que concurre al Vaticano deseoso de conocer el estado de S. S. se mues-

tra fatigado de tanto esperar el desenlace.

El cardenal Rampolla ha mejorado bastante.

El Mensaje.—Tormentas

Madrid 13 á las 4:30.

Caracterizados ministeriales que ocupan sitio en la mesa de la Cámara popular, me han asegurado que el próximo jueves, si no sobreviene algo inesperado, se votará en la misma la contestación al Mensaje de la corona, entrando inmediatamente en las vacaciones parlamentarias.

Comunican de varias provincias que se han desencadenado ayer y hoy grandes tormentas, que han producido considerables daños á los agricultores.

Parte facultativo.—Esperando.

Madrid 14 á las 3.

Desde Roma dicen que ha aumentado grandemente la dificultad en la respiración de León XIII; que ha aumentado también la temperatura hasta llegar á los treinta y siete grados.

El pulso de S. S. es delicadísimo; dando noventa y dos pulsaciones por minuto.

El doctor Mazzoni salió de las habitaciones del Papa preocupadísimo.

Se espera de un momento á otro un fatal desenlace.

Gravedad de León XIII.—Dehesa incendiada.

Madrid 14 á las 4.

El Papa ha sufrido á última hora una depresión alarmante.

Preocupa seriamente á los médicos que le asisten, la inactividad de los riñones y que el líquido de la pleura se halle estacionario.

Telegrafían de Jerez que ha sido incendiada una dehesa.

El dueño, que estaba ausente, al regresar encontró carbonizada su mujer, la que murió abrazada á sus hijos.

Créese que el incendio es obra de los campesinos declarados en huelga.

Noticias de Barcelona.—Pedriscos.

Madrid 14 á las 4.

Desde la capital del principado comunican que los huelguistas descargadores han agotado las doce mil pesetas que les enviaron las sociedades de resistencia del extranjero.

Se han presentado al trabajo unos seiscientos huelguistas, en vista de la imposibilidad de seguir resistiendo.

Desde Toledo dicen que han caído sobre aquella comarca terribles pedriscos que han destruido por completo las cosechas.

Discurso del Sr. Canalejas.—El Sr. Maura

Madrid 14 á las 4.

El leader de los demócratas señor Canalejas ha pronunciado en el Congreso un brillante discurso.

En él atacó duramente al señor Maura, quien dice, ha operado un cambio en la cuestión de la escuadra, para así poder continuar desempeñando la cartera de Gobernación.

Al Sr. Maura—continúa el orador—le rodea una cohorte de luses, á quienes atiende y favorece desde el gobierno.

Dice el Sr. Canalejas que el Presidente del Consejo de Ministros Sr. Silvela se halla en completo desacuerdo en lo que respecta á la cuestión religiosa, con los anhelos del país y con los principios de la libertad.

Contestó al orador el señor Maura, quien dijo que el demócrata Canalejas es un inconsecuente, que las Congregaciones religiosas son materia concordada y que primero realizará el gobierno la reorganización de servicios y des-

pués emprenderá la obra de creación de una escuadra,

PUJOL

A. Palacio Valdés

	Posetas
Maximina	4
La aldea perdida	4
Riverita	4
El idilio de un enfermo	4
La hermana de S. Sulpicio	4
La alegría del capitán Ribot	4
Los majos de Cádiz	4
Librería de J. Tous, P. de Oort 14 y 16	

Almacenes Montaner

SINDICATO DE 2 Á 10.—MILAGRO DE 1 Á 11
Pañería y sastrería para señora y caballero. Gaudes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería á la medida para caballero, y niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería á la medida para señora. Construcción de toda clase de prendas para señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección á la sastrería.

Sastrería á la medida para militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería para los señores sacerdotes. Merinos, paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, damascos, brocateles, cíngulos, albas y todo lo que se requiere para el culto divino.

Estatuaria religiosa de la casa Vayreda Orfebrería religiosa y servicio de menaje en Plata Meneses.

Camisería á la medida y confección de blanco.

Ropa blanca para servicio personal de cada cama y mesa. Cortinajes y alfombras. Artículos de punto. Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Jaime Hernández, pintor

San Miguel 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación del papel á 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21, Palma

INTERESANTE

El dueño de la lampistería EL RAYO movida con motor á gas, participa al público que habiendo introducido en sus talleres todos los adelantos modernos para dicha industria, expende toda clase de aparatos á los mismos precios que las fábricas del continente.

Liras á Ptas. 4'50 y 5'50 una.—Id. de comedor á 8 ptas. una.

Se restauran y trasforman para electricidad toda clase de aparatos de gas y cristal.

Se garantiza el trabajo y calidad de los metales; todo trabajado con tubo inglés. Instalaciones para gas y agua á precios reducidos.

Lampistería EL RAYO, Colón, 3, (frente á la antigua casa Guasp).

LA ORIENTAL

P. de la Cuartera, 53, Palma

Despacho de CERVEZA PETRY.

Cerveza usual para la comida, en botella con ácido carbónico 0'40 ptas. litro

Cerveza dorada á 0'50

Id. negra á 0'60

Especial para enfermos. 0'50

Las mismas clases pídanse en todos los cafés y establecimientos de bebidas.

Succursales:

Terreno, Colmado *La Lonja*

Son Serra, Bernardo Rosselló, S' Alambré

Depósito: Bodega LA ORIENTAL.

Plaza de la Cuartera, 53 Palma

Servicio á domicilio dentro la capital.

CENTRO DE ANUNCIOS

DE

JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

LA ALMUDAINA * LA ULTIMA HORA * EL LIBERAL

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos.
 Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública.
 Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

Para "La Almudaina," y "La Ultima Hora,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 200	Anuncio de toda la página.	Ptas. 150	Anuncio de toda la página.	Ptas. 100
Id. de media página.	» 100	Id. de media página.	» 60	Id. de media página.	» 50
Id. de tres columnas.	» 50	Id. de tres columnas.	» 35	Id. de tres columnas.	» 25
Id. de dos columnas.	» 20	Id. de dos columnas.	» 15	Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 15	Id. de una columna.	» 10	Id. de una columna.	» 5

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 100	Anuncio de toda la página.	Ptas. 80	Anuncio de toda la página.	Ptas. 50
Id. de media página.	» 60	Id. de media página.	» 40	Id. de media página.	» 25
Id. de tres columnas.	» 30	Id. de tres columnas.	» 20	Id. de tres columnas.	» 25
Id. de dos columnas.	» 15	Id. de dos columnas.	» 10	Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 10	Id. de una columna.	» 5	Id. de una columna.	» 5

NOTA.—Nuevos modelos de anuncios modernistas para las próximas FERIAS Y FIESTAS DE AGOSTO.
 Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

INSTITUTO ESPAÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD, 2

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Leonés.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Serifá, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín, 27, entresuelo.

La POLAR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO

Capital Social: 100.000.000 de pesetas

Garantías depositadas: 50.000.000 de pesetas.

Administrador Depositario: El Banco de Bilbao

Ninguna Compañía en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.

Seguros sobre la vida y mixtos á prima fija, con participación en los beneficios.

Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Capitales diferidos.

Seguros contra incendios, de transportes y sobre valores.

Agencia General (Ramo de Vida) para la provincia de Baleares.

Plaza del Mercado, núm. 7, Palma de Mallorca

Imprenta de J. Tous — San Bartolomé, 32

DISPONIBLE